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Sitzungsteilnehmer: 

 CDU-Fraktion 

 
1.  Frau Irmintrud Berger Vertretung für Bertram Graf von Nesselrode 

2.  Herr Karl-Heinz Ehms Vertretung für Herrn Dr. Hans-Ulrich Klose 

3.  Herr Reiner Geroneit  

4.  Herr Heinz-Ferdi Heimanns  

5.  Herr Gerhard Heyner  

6.  Herr Eberhard Hücker  

7.  Herr Dr. Hans-Ulrich Klose  

8.  Frau Ursula Kwasny  

9.  Frau Beate Pricking  

10.   Herr Franz-Josef Radmacher bis 16:14 Uhr 

11.   Frau Birte Wienands Vertretung für Herrn Franz-Josef Radmacher 

ab 16:15 Uhr 

12.   Herr Dr. Christian Will  

 SPD-Fraktion 

 
13.   Herr Horst Fischer  

14.   Herr Stephan Ingenhoven  

15.   Herr Dieter Jüngerkes  

16.   Herr Reinhard Rehse  

17.   Herr Rainer Thiel  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
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18.   Herr Erhard Demmer  

 FDP-Fraktion 

 
19.   Herr Dr. Bijan Djir-Sarai  

 Fraktion UWG  Rhein-Kreis Neuss/Aktive Bürgergemeinschaft - 
Die Aktive 

 
20.   Frau Gabriele Dietrich Vertretung für Herrn Jürgen Güsgen 

 Verwaltung 

 
21.   Herr Ingolf Graul  

22.   Herr Günter Hassels  

23.   Frau Ulrike Holz  

24.   Herr Hans-Joachim Klein  

25.   Herr Tillmann Lonnes  

26.   Herr Karsten Mankowsky  

27.   Herr Johannes Nordmann  

28.   Herr Hans-Jürgen Petrauschke  

29.   Herr Jürgen Steinmetz  

30.   Herr Stefan Stelten  

31.   Herr Marcus Temburg  

32.   Herr Harald Vieten  

 Schriftführerin 

 
33.   Frau Annika Böhm  
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1.  Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Einladung und der Be-
schlussfähigkeit 

 
Protokoll: 

1. stellvertretender Landrat Dr. Hans-Ulrich Klose begrüßte die Anwesenden und stellte 
fest, dass zur Sitzung ordnungsgemäß eingeladen und der Kreisausschuss beschluss-
fähig sei. Hiergegen erhob sich kein Widerspruch.  
 

Den Abgeordneten lagen folgende Tischvorlagen vor: 
 

 Heft „b2d – die regionale Mittelstandsmesse“ 

mit Eintrittsgutschein 

 

zu TOP 3 - Bericht zur Braunkohlenplanung Bericht Kreisentwicklungskonzept / Lokaler 

Energiepakt, hier: European Economic Con-

gress vom 15. – 17. April 2009 

 

zu TOP 5 – Wirtschafts- und Beschäfti-

gungsförderung 

Flyer Mittelstandsbarometer „Konjunkturpro-

gramm Nutzen für den Mittelstand“ 

 

zu TOP 9 - Antrag der FDP-

Kreistagsfraktion 

 

Stellungnahme der Verwaltung  

zu TOP 10 - Mitteilungen 

 

Pressemitteilung Nr. 212/2009 vom 17.04.2009 

zum Thema „Neues INSM-Regional-ranking“ 

 

 

 Pressemitteilung Nr. 228/2009 vom 23.04.2009 

zum Thema „PPP-Projekt: Unterbringung Mu-

sikschule/VHS und Fern-Uni auf dem Gelände 

des ehemaligen Busbahhofs in Neuss  

 

 Pressemitteilung Nr. 230/2009 vom 27.04.2009 

zum Thema „Nach WHO-Warnung: Kreisge-

sundheitsamt bietet Hotline für Fragen zur 

Schweinegrippe“  

 

 Pressemitteilung Nr. 231/2009 vom 29.04.2009 

zum Thema „Nach Kommunalreform in der 

englischen Grafschaft Cheshire“  

 

 Schreiben Deutsche Bahn vom 09. und 

16.04.2009  

 

Die mit  versehenen Tischvorlagen sind dieser Niederschrift als Anlage beigefügt.  
 
Zu Beginn der Sitzung haben die neu gewählten ordentlichen Kreisausschussmitglieder 
Franz-Josef Radmacher und Reinhard Rehse von Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrausch-
ke die Ernennungsurkunde erhalten. 
Dem neuen stellvertretenden Kreisausschussmitglied Birte Wienands wurde von Kreis-
direktor Hans-Jürgen Petrauschke die Ernennungsurkunde ausgehändigt. Anschließend 
legte sie den Diensteid ab. 
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2.  Bestätigung von Beschlüssen der Ausschüsse 
  

2.1.  Sozial- und Gesundheitsausschuss vom  26.02.2009 
  

KA/20090429/Ö2.1 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Sozial- und Gesundheits-
ausschusses vom 26.02.2009 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
 
  

2.2.  Nahverkehrs- und Straßenbauausschuss vom 31.03.2009 
  

KA/20090429/Ö2.2 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Nahverkehrs- und Stra-
ßenbauausschusses vom 31.03.2009 und erhob sie zu seinen Beschlüssen.  
 
  

2.3.  Sportausschuss vom 30.03.2009 
  

KA/20090429/Ö2.3 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss bestätigte einstimmig die Beschlüsse des Sportausschusses vom 
30.03.2009 und erhob sie zu seinen Beschlüssen. 
 
 
  

3.  Bericht zur Braunkohlenplanung - Berichtszeitraum März / April 2009 
Vorlage: 61/822/2009 

 
Protokoll: 

In Beantwortung der Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Horst Fischer erklärte 
Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke, dass die Bezirksregierung Arnsberg aufgrund 
des Braunkohleplans für die Genehmigung der Trinkwasserbehälteranlagen im Was-
serwerk Fürth zuständig sei.  
 
Kreisplaner Johannes Nordmann berichtete ausführlich über den European Economic 
Congress vom 15. – 17. April 2009 in Kattowitz. Er hob insbesondere den viel beachte-
ten Vortrag von Landrat Dieter Patt im Rahmen des Forums „Society“ über Projekte 
und Lösungsmöglichkeiten für die Herausforderungen des Klimaschutzes auf der 
kommunalen Ebene im Rahmen des lokalen Energiepaktes Rhein-Kreis Neuss hervor. 
Daraufhin sei Landrat Dieter zum Weltklimagipfel – COP 15 im Dezember Mai in Kop-
penhagen, sowie zu dessen Vorbereitung im Mai eingeladen worden. 
 

KA/20090429/Ö3 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht zur Braunkohlenplanung, Stand März/April 2009, 
einstimmig zur Kenntnis. 
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4.  Bericht zur Regionalarbeit - Berichtszeitraum März / April 2009 
Vorlage: 61/823/2009 

 
Protokoll: 

Auf Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Reinhard Rehse erklärte Kreisplaner Johan-
nes Nordmann, dass für den Rhein-Kreis Neuss keine Kosten durch das Projekt „Regi-
oGrün“ entstehen würden. Auch sei die Verknüpfung der geplanten „Erlebnis-Routen“ 
mit bestehenden Radwegen sicherlich kein Problem. In der nächsten Sitzung des 
Kreisausschuss werde es nähere Informationen geben. 
 

KA/20090429/Ö4 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht zur Regionalarbeit, Stand März/April 2009, zur 
einstimmig Kenntnis.  
 
 
  

5.  Wirtschafts- und Beschäftigungsförderung Stand: April 2009 
Vorlage: VII/827/2009 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer regte an, die statistischen Daten zur Europa-
wahl 2009 auch im Internet zum Download zur Verfügung zu stellen. 
 
Auf Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Erhard Demmer teilte Kreisdirektor Hans-
Jürgen Petrauschke mit, dass die Wiederbewerberquote nach Auskunft vieler Unter-
nehmen sehr gering sei. Eine Prognose hinsichtlich der zukünftigen Entwicklung der 
Zahl von Altbewerbern sei schwierig. Bezüglich des Angebotes von Ausbildungsplätzen 
im Rhein-Kreis Neuss erklärte er, dass die meisten Betriebe Ihre Ausbildungsplätze 
beibehalten wollen. Um die Suche nach dem passenden Ausbildungsplatz für die Ju-
gendlichen zu erleichtern, würden Maßnahmen wie z.B. Praktika angeboten.  
 
Kreistagsabgeordneter Rainer Thiel bat darum, dem Protokoll die Zahl und Entwicklung 
der Altbewerber beizufügen und Kreistagsabgeordneter Dr. Christian Will ergänzte, 
dass zu Vergleichszwecken auch die Gesamtzahl der Auszubildenden beigefügt werden 
solle, die in Ausbildung sind und durch das Netz gefallen seien. 
 
Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer empfahl, sich mit dem Thema Ausbildungsplät-
ze in der Mai oder Juni Sitzung des Kreisausschusses zu befassen, wenn die aktuellen 
Zahlen vorlägen. 
 
Kreistagsabgeordneter Rainer Thiel fragte, inwieweit die ARGE das Sonderprogramm 
aufgegriffen habe. 
 
Ltd. Kreisrechtsdirektor Tillmann Lonnes gab zu bedenken, dass die Zahlen aus dem 
Bericht für den gesamten Bereich der Agentur für Arbeit Mönchengladbach gelten 
würden. Die Situation im Rhein-Kreis Neuss sei wesentlich besser als in den umliegen-
den Großstädten. Insbesondere in den kaufmännischen Bereichen, der Logistik und 
dem Metallbereich seien Vollzeitbildungsgänge erhalten und geschaffen worden.  
Wirtschaftsförderer Jürgen Steinmetz ergänzte, dass zudem die ARGE des Rhein-Kreis 
Neuss um zusätzliche 12 Stellen für Stellenvermittler verstärkt worden sei.  
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In Beantwortung der Nachfrage von Kreistagsabgeordneten Dr. Christian Will hinsicht-
lich des Nutzens der EU Ziel-2 Projekte „NiederrheinRad“ und „Marketingnetzwerk 
Rheinradweg“, stimmte Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke zu, dass der Rhein-
Kreis Neuss darauf achten müsse, bei den Projekten „Marketingnetzwerk Rheinrad-
weg“ ausreichend berücksichtigt zu werden. Er stellte aber klar,  dass es sich hier um 
Projekte handele, die für die Gemeinschaft förderlich seien. Zudem hob er hervor, dass 
durch die Projekte eine Vielzahl von Arbeitsplätzen geschaffen und bei Gastronomiebe-
trieben gesichert werden. 
 

KA/20090429/Ö5 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht der Verwaltung einstimmig zur Kenntnis. 
 
 
  

6.  Umsetzung des Sozialgesetzbuches Zweites Buch (SGB II) 
Vorlage: 50/809/2009 

 
Protokoll: 

Wirtschaftsförderer Jürgen Steinmetz erläuterte, dass der hochgerechnete Aufwand für 
2009 65,4 Mio. € betrage. Er machte jedoch auch darauf aufmerksam, dass sich die 
Zahl der Bedarfsgemeinschaften im Zuge der weltweiten Wirtschaftskrise voraussicht-
lich erhöhen werde, so dass die Zahl ggf. im Laufe des Jahres korrigiert werden müs-
se. 
 
Auf Nachfrage der Kreistagsabgeordneten Gabriele Dietrich erklärte Kreisdirektor 
Hans-Jürgen Petrauschke, dass Menschen in Bildungsqualifiz ierungsmaßnahmen nicht 
in den Arbeitslosenstatistiken erfasst seien. Sie erhalten jedoch Kosten der Unterkunft. 
Man könne versuchen, diese separat zu erfassen, dies sei jedoch schwierig, da dies 
von Nürnberg gesteuert werde. 
 

KA/20090429/Ö6 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss nahm den Bericht der Verwaltung einstimmig zur Kenntnis.  
 
 
  

7.  Konjunkturpaket II der Bundesregierung 
Vorlage: III/808/2009 

 
Protokoll: 

Kreiskämmerer Ingolf Graul teilte mit, dass der Rhein-Kreis Neuss am 14.04.2009 den 
Zuwendungsbescheid vom Land erhalten habe und somit die Höhe der Zuweisungen 
sichergestellt sei. 
 
Auf Nachfrage des Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel erläuterte er, dass man sich 
derzeit auf die energetischen Maßnahmen konzentriere, da diese Aufträge rechtssicher 
vergeben werden könnten. Mitte des Jahres habe man gegebenenfalls eine neue 
Rechtssituation, so dass eine Überarbeitung der Maßnahmenliste dann sinnvoll sein 
könnte. 
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In Beantwortung der Anregung von Kreistagstagsabgeordneter Gabriele Dietrich, das 
Thema Grundwasser weiterzuverfolgen, erklärte Kreiskämmerer Ingolf Graul, dass 
bereits eine entsprechende Anfrage an das Innenministerium gerichtet worden sei. 
Man habe jedoch noch keine Antwort erhalten. 
 
  

8.  Antrag der SPD-Kreistagsfraktion zum Thema "Der Rhein-Kreis Neuss 
lobt einen Integrationspreis aus" vom 02.03.2009 

Vorlage: 010/832/2009 
 

Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Rainhard Rehse erläuterte ausführlich den Antrag der SPD-
Kreistagsfraktion. Er hob insbesondere hervor, wie wichtig es sei, bürgerliches Enga-
gement zur Integration von ausländischen MitbürgerInnen in den verschiedensten Be-
reichen (Vereine, Arbeitgeber, Schulen, Institutionen) zu honorieren. 
 
Kreistagsabgeordneter Dr. Christian Will erklärte, dass die CDU-Kreistagsfraktion der 
Auffassung sei, dass ein derartiger Preis nicht erforderlich sei. Der Rhein-Kreis Neuss 
investiere bereits über die Wohlfahrtsverbände in die Integration. 
 
Kreistagsabgeordneter Erhard Demmer zeigte sich erstaunt, dass der Antrag strittig 
sei. Er machte darauf aufmerksam, dass es sich hierbei um die Anerkennung von bür-
gerschaftlichen Engagement handele. Dies sei etwas anderes als die Projektarbeit der 
Wohlfahrtsverbände. Wie auch die Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel, Dr. Bijan Djir-
Sarai und Gabriele Dietrich regte er an, das Thema im Ältestenrat zu besprechen.  
 
Kreistagsabgeordneter Dr. Bijan Djir-Sarai erbat nähere Informationen zur Integrati-
onspolitik des Kreises. 
 
Es folgte eine intensive Diskussion. 
 
Da der Ältestenrat keine politisches Gremium sei, schlug Kreistagsabgeordneter Dr. 
Christian Will vor, die Beratungen mit geeigneten Unterlagen in den Sozial- und Ge-
sundheitsausschuss zu verweisen. 
 

KA/20090429/Ö8 

Beschluss: 
Der Kreisausschuss weist den Antrag der SPD-Kreistagsfraktion zum Thema „Der 
Rhein-Kreis Neuss lobt einen Integrationspreis aus“ vom 02.03.2009 einstimmig zur 
weiteren Beratung in den Sozial- und Gesundheitsausschuss. 
 
 
  

9.  Antrag der FDP-Kreistagsfraktion zum Thema "Den Wirtschaftsstand-
ort Rhein-Kreis Neuss stärken" vom 17.04.2009 
Vorlage: 010/837/2009 

 
Protokoll: 

Kreistagsabgeordneter Dr. Bijan Djir-Sarai erläuterte den Antrag der FDP-
Kreistagsfraktion. Das Hauptziel sei es, den Rhein-Kreis Neuss unbeschadet durch die 
weltweite Wirtschafts- und Finanzkrise zu bekommen. Hierzu müsse die Politik im 
Rahmen Ihrer Möglichkeiten lokale Lösungen bieten. 
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Die Kreistagsabgeordneten Dr. Christian Will und Rainer Thiel stimmten dem Antrag im 
Grundsatz zu, obwohl einige Punkte bereits in der Umsetzung seien. 
 

KA/20090429/Ö9 

Beschluss: 

Der Kreisausschuss beschloss den Antrag der FDP-Kreistagsfraktion zum Thema „Den 
Wirtschaftsstandort Rhein-Kreis Neuss stärken“ vom 17.04.2009 einstimmig. 
 
 
  

10.  Mitteilungen 
  
10.1. Kooperationsvereinbarung zwischen dem Rhein-Kreis Neuss und der Ruhr-

Universität Bochum 
Vorlage: V/830/2009 

 
Protokoll: 

1. stv. Landrat Dr. Hans-Ulrich Klose verwies auf die Verwaltungsvorlage. 
 
  

10.2. Einführung der Regionalmarke im Wissenschaftlichen Geflügelhof des Bun-
des Deutscher Rassegeflügelzüchter e.V. 
Vorlage: V/831/2009 

 
Protokoll: 

1. stv. Landrat Dr. Hans-Ulrich Klose verwies auf die Verwaltungsvorlage. 
 
  

10.3. Pressemitteilung Nr. 230/2009 vom 27.04.2009 zum Thema "Nach WHO-
Warnung: Kreisgesundheitsamt bietet Hotline für Fragen zur Schweinegrip-
pe" 

 
Protokoll: 

Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke teilte mit, dass für die Schweinegrippe in den 
Krankenhäusern Vorkehrungen getroffen worden seien. 
 
 
  

10.4. Pressemitteilung Nr. 228/2009 vom 23.04.2009 zum Thema "PPP-Projekt: 
Unterbringung Musikschule/VHS und Fern-Uni auf dem Gelände des ehema-
ligen Busbahhofs in Neuss 

 
Protokoll: 

Zum Thema VHS stellte Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke klar, dass die Kommu-
nalaufsicht den Rechtsbeschlüssen zum Durchbruch verhelfen wolle. Die Vorausset-
zungen seien aber zu prüfen. Dies sei keine Nicklichkeit. 
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10.5. Pressemitteilung Nr. 212/2009 vom 17.04.2009 zum Thema "Neues INSM-

Regional-Ranking" 
 

Protokoll: 

Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke erläuterte kurz die als Tischvorlage vorgelegte 
Pressemitteilung. 
 
 

10.6. Pressemitteilung Nr. 231/2009 vom 29.04.2009 zum Thema "Nach Kommu-
nalreform in der englischen Grafschaft Cheshire" 

 
Protokoll: 

Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke erläuterte kurz die als Tischvorlage vorgelegte 
Pressemitteilung. 
 
  

10.7. Schreiben der Deutschen Bahn vom 09. und 16.04.2009 
 

Protokoll: 

Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke erläuterte kurz die als Tischvorlagen vorgeleg-
ten Schreiben der Deutschen Bahn. 
 
 
  

11.  Anfragen 
 

Protokoll: 

Auf Anfrage des Kreistagsabgeordneten Rainer Thiel hinsichtlich des stv. Stadtbrand-
meister, dessen Amtszeit im Dezember 2008 ablaufen ist, stellte Kreisdirektor Hans-
Jürgen Petrauschke klar, dass es Sache der Stadt Grevenbroich sei, ordentliche Rege-
lungen zu treffen. 
 
In Beantwortung der zwei Anfragen des Kreistagsabgeordneten Erhard Demmer er-
klärte Kreisdirektor Hans-Jürgen Petrauschke zunächst, dass man seiner Erinnerung 
nach zum Thema „Hermann-Thywissen-Preis“ ausführliche Diskussionen im Kreisaus-
schuss geführt habe. Auch sei die Namensgebung ordnungsgemäß durch die Gremien 
gegangen. Man werde jedoch in den Archiven prüfen, ob anschließend noch eine Än-
derung vorgenommen wurde. 
Anschließend gab er an, dass die Einnahmen durch die Überweisung des Landschafts-
verbandes von ca. 2,95 Mio. € zur Reduzierung des Haushaltsdefizits eingesetzt wer-
den solle.  
 
 
  

 
 
Da keine weiteren Wortmeldungen vorlagen, schloss 1. stv. Landrat Dr. Hans-Ulrich Klose um 
16:35 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung. 
 
 
Dr. Hans-Ulrich Klose Annika Böhm 
1. stv. Landrat  Schriftführerin 
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